Réunion de coordination du 24/01/2009 Activités du Centre Culturel

Commission Mémoire: Centre culturel espagnol de Rennes

La Commission « **Mémoire** » du Centre Culturel espagnol de Rennes créée **en mars 2001**, fut **pionnière** dans **le collectage de la Mémoire républicaine exilée** en France.

Ce fut lors de l' AGE de cette même année, à leur retour d' Argelès, où un hommage fut rendu aux républicains espagnols, que Gabrielle García et Isabelle Matas, toutes deux filles de combattants exilés en France, proposèrent de collecter la Mémoire des exilés en Ille et Vilaine et de la rapporter dans un livre.

Parallèlement à l'ouvrage alors en gestation, naquit la première Commission « Mémoire » Composée de huit membres, elle se fixa pour objectif de participer au récent travail de collectage mené par la population civile de part et d'autre des Pyrénées.

Ce travail fut couronné de succès. En voici un bref résumé:

En 2004, à l'occasion du 60 ème anniversaire du Débarquement,

- **une exposition** retraçant l'histoire des républicains espagnols exilés en Ille et Vilaine fut créée. Douze panneaux élaborés par Gabrielle García et Mariano Otero, retracent de 1931 à nos jours le parcours des acteurs de la II république espagnole. Cette exposition fut visitée par un public venu nombreux à la mairie de Rennes, où elle demeura pendant quinze jours. Depuis, recommandée par l'IPR, elle ne cesse de voyager dans les lycées bretons et associations.

_

Toujours, en 2004, à l'occasion du 60 ème anniversaire du Débarquement, la Commission Mémoire du Centre Culturel invita l'historien Francisco Espinosa Maestre à Rennes ainsi que Dolores Cabra, secrétaire de AGE « Archivo de Guerra y Exilio ». De longues heures de conversation entre Francisco Espinosa Maestre et Gabrielle García à Séville, en 2002 mais aussi avec Dolores Cabra, à Argelès expliquent leur présence à Rennes et leur intérêt pour les exilés de la guerre d'Espagne, en Ille et Vilaine. Certains d'entre eux figurent d'ailleurs dans les ouvrages de Francisco Espinosa Maestre: Manuela Martín, dans « la columna de la muerte » ed; Crítica 2003

_

En 2005, sortie du livre « La Mémoire retrouvée des républicains espagnols » de Gabrielle García et Isabelle Matas. . Le livre est préfacé par Francisco Espinosa Maestre.

En 2006, les deux co auteures reçoivent pour leur ouvrage, le « Prix des Ecrivains de l'Ouest »

En 2007, notre exposition s'est vue élargie mais aussi la Commission Mémoire qui recevait l'aide d'étudiants Plusieurs associations bretonnes sont nées et nous ont rejoints nous permettant ainsi de présenter à la MJC de Bréquigny à Rennes « **Les Républicains espagnols en Bretagne** »

La Commission « Mémoire » mène des Conférences, là où elle est demandée, comme celle qui eut lieu aux « Champs Libres » à Rennes en 2006, ou des émissions de télévision, à TV Rennes, à FR3 Bretagne où Frutos Arribas, membre de la Commission, fils de résistant, témoigna de la participation des Républicains espagnols dans la Résistance en Bretagne.

La Commission Mémoire se déplace , par exemple dans le Sud de la France pour témoigner des guérilleros en Bretagne, mais aussi à la FACEEF à Paris où elle intègre les ateliers « Mémoire »

Des liens se sont créés avec les associations espagnoles, comme « Unión Libre » en Galice; leur dernier ouvrage consacre tout le dernier chapitre à l'exil républicain en Bretagne. L'association est présidée par

Claudio Rodriguez Fer, écrivain et poète, professeur à l'université de Santiago de Compostela, homme d'action et d'engagement qui préside l'Association pour la *Dignificación* des Victimes.

Les jeunes rejoignent la Commission « Mémoire » les petits enfants de guérilleros comme Olivier Arroyo, ou Nicolas, petit fils d' Angelina Casanova, personnage de l'exil républicain connu à Rennes.

2008 . Un film documentaire hispano portugais « Los refugiados de Barrancos » Association Morrimer auquel a contribué l'historien Francisco Espinosa, intègre les interviews de Gabrielle García à Manuela Martin, faits à Rennes- témoignage du coup d'état en Extrémadure.

2009 sortie du film de Michel Dupuy « Une guerre sans fin » qui intègre textes et images du livre « La Mémoire retrouvée des républicains espagnols » de Gabrielle García et Isabelle Matas.

Ce travail de Mémoire, livre, expo, site ont mené les enfants du résistant Pedro Flores Cano vers la commission Mémoire du centre culturel où, à l'âge de 65 et 64 ans, ils ont découvert l'identité de leur père...

Nous vous en dirons plus sur le parcours de Pedro et Gabrielle qui ont eux vécu dans la non mémoire.